

# PRESENTACIÓN DOSSIER POLÍTICA Y PRODUCCIÓN DEL CONOCIMIENTO EN AMÉRICA LATINA

El presente dossier es fruto de una serie de actividades conjuntas de docentes, investigadores y estudiantes que coincidimos en los estudios en torno a América Latina. El primer punto de contacto surgió a partir del interés común por los estudios en América Latina, que también derivaron en asumir tareas de gestión académica en esta área. Ambas coordinadoras del dossier son responsables de la gestión académica de posgrado de estudios en la región: Paola Bayle, de la Maestría en Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (UNCuyo), y Lorena Soler, de la Maestría en Estudios Sociales Latinoamericanos de la Facultad de Ciencias Sociales (UBA). Son además investigadoras del CONICET y docentes en las respectivas facultades. En el marco de estas responsabilidades de gestión y docencia, se integra la Subcomisión de Posgrado en Estudios Latinoamericanos de la Red Intercátedras de Historia de América Latina Contemporánea (RIHALC), otro espacio institucional que genera diálogos, proyectos y amistades.

Fue así que surgió la posibilidad de coordinar el simposio *Intelectuales, expertos/as y profesionales en la configuración de las relaciones entre el saber y la política en América Latina*, en el XIII Seminario Argentino Chileno y VI Seminario Cono Sur de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales, organizado por el Centro de Estudios Trasandinos y Latinoamericanos (Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo en marzo de 2016). La idea fue confluir en una temática que sirviera de puente entre los tópicos de los grupos de investigación (Grupo de Sociología Histórica de América Latina, GEHSAL, y Programa de Investigaciones sobre Dependencia Académica en América Latina, PIDAAL), invitando, asimismo, a quienes pudieran aportar al debate desde otros espacios. El simposio resultó ser un momento fructífero en intercambios y debates.

En aquellos días de marzo de 2016, expusimos nuestros trabajos, principalmente, en dos ejes: por un lado, encontramos un grupo de intervenciones focalizadas en las particularidades de quienes actúan, en la actualidad, en el campo del poder estatal y son responsables de políticas de corte neoliberal en la región. En este sentido, se trabajaron redes intelectuales, *think tanks*, editoriales, ideologías y financiamiento, entre otras. Además, se analizaron procesos al interior de los campos académicos del Cono Sur de América Latina, particularmente el lugar de las Ciencias Sociales en la distribución de las capacidades de investigación y trabajos científicos colaborativos. Hubo, asimismo, ponencias que profundizaron históricamente el complejo vínculo entre saber experto y poder político, mostrando las particularidades en distintos casos nacionales.

Como resultado de este intercambio, comenzó a germinar la idea de una publicación conjunta que se cristaliza finalmente en este dossier. En el camino, generamos otros espacios y momentos de encuentros. En el nivel de docencia y en el marco de las respectivas maestrías, realizamos clases conjuntas, circulación de estudiantes y proyectamos la conformación de



nuevos cursos. En términos de participación en eventos académicos, otra instancia de diálogo tuvo lugar en las Terceras Jornadas de Sociología en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (Mendoza, junio de 2017) en torno a la mesa *El campo de estudios latinoamericanos: debates, temas y problemas comunes en suelo nuestroamericano* y, finalmente, en las XVI Jornadas Interescuelas/ Departamento de Historia (Mar del Plata, agosto 2017) continuó el debate sobre saber y poder en América Latina, propiciando un espacio sólido para la reflexión de la especialidad.

Este breve itinerario da cuenta de un posicionamiento político compartido alrededor de la necesidad de encontrar espacios de diálogo, intercambio académico, redes de colaboración y debate sobre temas que se visibilizan como urgentes en la agenda de las Ciencias Sociales de hoy. La avanzada de las políticas de ajuste en distintas áreas de nuestros países conosureños (sociales, científicas, educativas, entre otras) nos invita y obliga a reflexionar sobre los orígenes y la génesis de quienes hoy son responsables de nuestro presente y futuro.

